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A TIEMPO.MX 
COSA PÚBLICA 
SERGIO CORTÉS ESLAVA 
 
BEDOLLA, VAMOS A HABLAR CON LA VERDAD 
Qué pena y asombro causó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla –lo es–, cuando el 
lunes pasado en su remedo de mañanera a lo AMLO, dudó de la veracidad del atentado 
a Hipólito Mora Chávez, creador de las autodefensas en Michoacán allá en 2013. 
Cuando un reportero le preguntó al pariente político de Adalberto Fructuoso Comparán 
Rodríguez, ex alcalde de Aguililla, detenido el año pasado en Guatemala acusado de ser 
uno de los principales introductores de droga a la Unión Americana, sobre el atentado en 
contra de Hipólito Mora, sin la mayor sensibilidad política para su rango, se le fue a la 
yugular. 
«Desde que ocurrió a mí me sonaba raro el asunto y desde las primeras imágenes que 
nos llegaron, estas dos personas que fueron asesinadas no portaban armas. 
“Entonces se va a llevar a cabo la investigación, se está llevando; entonces yo le pido 
mucha responsabilidad a la Fiscalía del estado, nosotros también seremos muy 
responsables, pero aquí vamos a hablar con la verdad, nada de que yo soy youtuber y 
soy famoso en las redes y por eso digo lo que quiero. No, Aquí vamos a hablar con la 
verdad», dijo Bedolla a los «chicos» de la prensa. 
Y remató: “Yo ya les dije, los grupos de autodefensas eran y son dedos chiquitos, manos 
o brazos de alguna banda de delincuentes. Así de claro. Entonces este caso se va y se 
está investigando por cómo aconteció, cómo ocurrió”.  
Sin siquiera esperar las investigaciones de la Fiscalía, descalificó el hecho porque en los 
cuerpos inertes no había armas, como si no supiera –ahora queda claro que o no sabe o 
se hace–, que los sicarios cuando pierden a sus «soldados», si pueden, se llevan las 
armas y municiones para no generar merma en sus arsenales. 
Ahora resulta que Hipólito Mora merece la duda, el descrédito, la falta de veracidad en lo 
que dice, porque usa las redes sociales para comunicar lo que se le pega la gana, como 
lo hace Bedolla que hasta anunció que «era un honor marchar con Obrador» y más 
banalidades propias de un populista o una mala copia de uno de ellos. 
De acuerdo entonces con Bedolla, si yo gobernador uso las redes sociales, está bien, si 
las usa otro, es yutubero que quiere ser famoso. 
También califica, juzga y sentencia, que los grupos de autodefensas forman parte del 
crimen organizado, como su tío político. 
Vamos a hablar con la verdad, dice Bedolla: 
¿Dónde estaba Bedolla cuando en Michoacán, en sus casi 113 municipios, violaban a 
mujeres, a niñas, a jovencitas? 
Vamos a hablar con la verdad, dice Bedolla: 
¿Dónde estaba Bedolla cuando en Michoacán ejecutaban a hombres, mujeres, niños, 
ancianos? 
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Vamos a hablar con la verdad, dice Bedolla: 
¿Dónde estaba Bedolla cuando en Michoacán el crimen organizado mandaba desde 
hacía años atrás de 2013, cuando surgió la Familia Michoacana? 
Vamos a hablar con la verdad, dice Bedolla: 
Como político del nivel que haya sido en ese entonces, no lo vi agarrar un AK-47 para 
defender a las familias desgraciadas de Tierra Caliente, del Oriente, del Occidente, de la 
Ciénega de Chapala, del Valle Zamora, del Valle Morelia – Queréndaro. 
Vamos a hablar con la verdad, dice Bedolla: 
Hipólito Mora y cientos más sí cogieron las armas para defender lo que era suyo, para 
defender a sus familias, sus propiedades, sus vidas ante la indiferencia de los poderes, 
penetrados ya por el crimen organizado. 
Vamos a hablar con la verdad, dice Bedolla. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/cosa-publica-bedolla-vamos-a-hablar-con-la-
verdad/ 

 

TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
39% RECIBEN BECAS O PENSIONES; INICIA PROCESO: RECTORÍA UMSNH; AMLO, 
EL HUMANISMO MEXICANO; AMLO DIRIGENTE ESTATAL DEL PRI 
Después de cuatro años de la administración del presidente mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador uno de sus mejores logros ha sido, la entrega de becas o pensiones a 35 
millones de mexicanos, en sus diversos programas sociales lo que significa que el 27 por 
ciento de los mexicanos, recibe algún tipo de ayuda por parte del gobierno federal, siendo 
hasta ahora el sector adultos mayores, el más beneficiado con 10 millones de personas 
inscritas, en este plan que cada dos meses entrega 3 mil 850 pesos a las adultos 
mayores, y precisamente en este sector de apoyos de Bienestar, es en donde radica el 
apoyo que recibe el presidente de México, que va por el 60 por ciento de aprobación a su 
administración. Porque sin duda estos programas sociales producen simpatías y votos. 
EN MICHOACÁN: ES EL 39.3 % DE LA POBLACIÓN 

En lo que respecta al Estado de Michoacán, el 39.3 por ciento de la población recibe 
cierto grado de cobertura, por parte de los programas del Bienestar, tomando en cuenta 
que de acuerdo al último censo, la población en Michoacán es de cuatro millones 889 mil 
123 personas, desde luego todo esto es proporcional, a la aprobación que ha logrado la 
presidencia de México. 

La cual es constantemente presumida por el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador quien afirma, mantener el 70 por ciento de aprobación, la cual de acuerdo a la 
mayoría de las encuestadoras, se mantiene alrededor de los 60 por ciento, desde hace 
varios meses porque lo del 70 por ciento, y hasta más del ochenta por ciento, es historia 
porque a pesar de las simpatías que generan los programas sociales, el ejercicio del 
poder es desgastante. 

 

 

https://www.atiempo.mx/destacadas/cosa-publica-bedolla-vamos-a-hablar-con-la-verdad/
https://www.atiempo.mx/destacadas/cosa-publica-bedolla-vamos-a-hablar-con-la-verdad/


 

 

MIENTRAS TANTO LA POBREZA AUMENTA 

Los últimos datos que se tienen sobre la pobreza en México, datan de hace dos años 
cuando la pobreza a secas, llegó al 43.9 por ciento de la población, que equivale a los 
55.7 millones de personas, y en el año 2018 este mismo índice de pobreza, era del 41.9  
por ciento lo que cual equivale a los 51.9 millones de personas en pobreza, así que la 
administración de Andrés Manuel, ha aumentado la pobreza en casi cinco millones más, 
por lo que proporcionalmente, no se reflejan los beneficios del Bienestar en este aspecto. 

INICIA PROCESO PARA EL NUEVO RECTOR 

De hecho con el comunicado de la Comisión de Rectoría, para recibir opiniones de los 
integrantes del consejo universitario, sobre el perfil del nuevo rector, que deberá entrar en 
funciones el próximo 8 de enero del próximo año, el cual deberá tener primero una 
conducta intachable, experiencia universitaria, tiempo,  disponibilidad y cariño por la 
Universidad Michoacana. 

La Comisión de Rectoría abre el periodo, del 5 al 9 del próximo mes de diciembre, para 
recibir las opiniones y usted debe recordar la forma, en que está integrada la Comisión de 
Rectoría, que tiene la responsabilidad de elegir al próximo rector, ya sea hombre o mujer 
aunque eso todo mundo lo sabe bien, quién y cómo es este proceso para elegir al rector, 
de la Universidad Michoacana. 

Primero veamos la integración de la Comisión de Rectoría: cinco ex rectores, Fernando 
Juárez Aranda, Salvador Galván Infante, Leonel Muñoz Muñoz, Jaime Hernández Díaz y 
Cuauhtémoc Olmedo, el profesor decano es Jorge Mendoza Alvarez quien a su vez, la 
hace de secretario ya que es quien levanta las actas de las reuniones. 

El director con más años de antigüedad del Consejo Universitario, es Evaristo Galeana 
Figueroa de la Facultad de Contaduría y Administración, y Karla Alejandra  Contreras es 
la alumna consejera, con el más alto promedio y es de la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales, ellos en el papel deberán evaluar las opiniones, de los consejeros y 
posteriormente elegir al próximo rector o rectora. 

YARABÍ, IRERI, TANIA, SILVIA, GUILLERMO 

Este proceso para elegir a la persona que habrá, de regir los destinos de la Universidad 
Michoacana, en los próximos cuatro años generalmente es sencillo, porque quien ha 
tenido lo última palabra, en las últimos decisiones ha sido el gobernador en turno, y hasta 
ahora quien encabeza la lista de aspirantes, es Yarabí Ávila, Ireri Suazo Ortuño, Tania 
Torres Chávez, Silvia Capi, Guillermo Salas y de última hora Héctor Ayala. 

Pero todo parece indicar que será Yarabí Ávila, aunque de pronto se ha levantado una ola 
de malestar, ante la posibilidad de esta imposición, por lo que podría haber problemas, si 
el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla se empecina, en seguirla apoyando porque a 
Yarabí se le relaciona, en forma estrecha con personas como Alfredo Castillo, y Salvador 
Jara ex rector de la UMSNH y ex gobernador del Estado. 



 

 

EL HUMANISMO MEXICANO, ¿ES EN SERIO? 

Sobre la marcha desde el poder, o sea manifestación de Estado porque quien se encargó, 
de la movilización ni siquiera fue Morena, sino el titular de la Secretaria de Gobernación 
Adán Augusto, porque no se le puede tomar en serio, cuando en la manifestación a favor 
del INE dijeron, que fueron entre 10 y 12 mil personas, cuando Google estimó 810 mil, 
ahora ellos afirman que fueron un millón 200 mil, no tienen credibilidad, ahora en cuanto 
al Humanismo Mexicano, ¿de verdad es en serio?, más pobres, más feminicidios, no 
medicinas para niños con cáncer, los sobres amarillos, su hijo en Houston, su hijo en 
Londres, en serio ¿cuál es el Humanismo Mexicano?. 

LA FORTALEZA DE ANDRÉS MANUEL 

La sorpresa de la marcha dominical fue la fortaleza física del presidente de México, cinco 
horas en medio de un calor humano extremo, Epigmenio se desvaneció, Adán primero se 
fue en bicicleta y después en moto, solamente Claudia y Andy lo acompañaron en su 
caminata de unos cinco kilómetros, pero se le vio bien, fuerte y congruente desde su 
forma de ser. Si tomamos en cuenta eso, entonces hay presidente para rato. 

AMLO DIRIGENTE ESTATAL DEL PRI EN TABASCO 

Andrés Manuel López Obrador en 1983, asumió la presidencia del Comité Estatal del PRI, 
en el estado de Tabasco después del triunfo de Enrique González Pedrero, ya que Andrés 
Manuel lo había tenido de maestro, en ese tiempo el hoy presidente de México, pensaba 
que “ el PRI era un acto de revolucionarios, un partido que tenía el deber de actuar 
siempre en beneficio, de las clases más pobres del país”. 

Esto lo escribió el hoy presidente de México, Andrés Manuel López Obrador en su libro: 
Tabasco, víctima del fraude electoral, en donde además Andrés Manuel López Obrador: 
“consideraba que el PRI como partido mayoritario, tenía que estar a la vanguardia de la 
reforma política, y además ser el principal agente modernizador de todo el sistema”. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-937/ 

RESPUESTA 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 
 
MORENA VS MORENA 
El escenario político que se vislumbra en la actualidad, por cierto, nada favorable para la 
democracia, hace suponer que la batalla por la presidencia de la República en el 2024 
será entre dos candidatos del mismo partido pero con dos formas muy distintas de pensar 
y de interpretar la cuarta transformación, herencia ineludible del movimiento obradorista. 
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Si, serán dos morenistas, uno de ellos es fiel a las doctrinas de su maestro; pese a que su 
ideología y lucha política es en apoyo a la emancipación y empoderamiento de la mujer, 
se muestra sumisa a los designios y deseos de su protector, no tiene opinión propia y 
esgrime los argumentos que su Mesías utiliza para seducir a sus simpatizantes. 
Claudia Sheinbaum sigue siendo la favorita de López Obrador y por consiguiente, quien 
encabeza las encuestas sobre preferencias supuestamente de la militancia de MORENA, 
para que suceda al tabasqueño. Es tan leal que permite que la llamen “corcholata”. 
El anuncio de su próximo matrimonio, sin duda alguna, le sumó simpatías, es decir, 
aprovechó hasta la situación más íntimas y personal para promover su imagen. 
El otro morenista es un hombre que no sigue al rebaño, tiene convicciones propias y no 
siempre está de acuerdo a las ocurrencias presidenciales, reconoce el abismo que el 
presidente y su partido han abierto entre la sociedad mexicana, dividiéndola entre chairos 
y fifís, pero lo más condenable fue el no participar en la marcha de López Obrador. Como 
el mismo expresó, se perdió el Frutsy y la torta. 
Su talento, le ha ocasionado envidias entre compañeros de partido y del propio 
presidente, quien ha dado la instrucción de destruirlo a como dé lugar. El primer aviso fue 
a través de la gobernadora de Campeche Leyda Sansores, quien se dedicó a filtrar 
conversaciones privadas del senador morenista con la dirigencia del PRI. Sansores se ha 
convertido en el instrumento preferido del inquilino de Palacio, para golpear a sus 
adversarios. 
Después, se envió al dirigente de MORENA, Mario Delgado a crear un ambiente de 
animadversión en su contra, tras conocer que ha tenido acercamientos con partidos de 
oposición. Para el líder del partido guinda hay un evidente rechazo y repudio hacia su 
persona por parte de la militancia, que no perdona ese tipo de traiciones. 
Se trata del senador Ricardo Monreal, que conociendo las pocas posibilidades de ser 
elegido candidato de MORENA a la presidencia, coquetea con la oposición. 
Monreal no pertenece al primer círculo de allegados a López Obrador, pero sí posé una 
gran influencia entre los militantes pensantes de su partido y sabe que MORENA no es 
invencible en el 2024. 
Ahora, la oposición nuevamente unida y envalentonada por el rechazo a la reforma 
electoral, carece de un líder, de un personaje que encabece las aspiraciones de cientos 
de mexicanos que piden que exista un golpe de timón en la conducción del país. Ese 
personaje podría ser Ricardo Monreal. 
Esa es la mayor preocupación del presidente López Obrador quien sabe la capacidad y 
de los alcances de Monreal y del daño que puede ocasionar a su movimiento, el que un 
morenista, desde otro partido, trace una nueva ruta para una verdadera transformación 
nacional. 
Es solo cuestión de días para que Monreal abandone las filas de MORENA y comience 
una nueva etapa de lucha política por la presidencia del país, pero desde otra trinchera, 
una que le incomoda, le preocupa al mismísimo López Obrador. 
Sino, al tiempo. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/139129-morena-vs-morena.html 
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ESPEJO ROTO 
ROSMY BONILLA 

CORRUPCIÓN, DISTINTA ENTRE HOMBRES Y MUJERES 
“Es evidente que, si se altera el papel social femenino, es porque también muda el papel 
de los hombres”. 
Rosa Montero 
En el marco de los 16 días de activismo y de la conmemoración del Día Internacional de 
la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, no podemos obviar que la corrupción la 
vivimos de manera diferente los hombres y las mujeres. Es más, participamos de maneras 
distintas en los actos de corrupción. 
La alta corrupción -esa que se atribuye a las grandes empresas y a los políticos- casi 
siempre está protagonizada por hombres porque, aunque hay cada vez más espacios de 
toma de decisiones para las mujeres, es mundo aún pertenece a los varones. Se trata de 
una corrupción de, por lo menos, seis cifras y que arrastra una red o cadena de actores y 
mecanismos cada vez más sofisticados. 
Sin embargo, la corrupción a la que se encuentran más expuestas las mujeres -por su rol 
de cuidadoras- es a la baja corrupción; es decir, la corrupción de ventanilla. 
Las personas que hacen trámites o gestionan servicios públicos o privados son más 
propensas a que se les solicite un soborno por iniciar, agilizar o concluir los trámites y por 
un acceso más pronto a los servicios y somos las mujeres las que solicitamos citas en los 
centros de salud para nosotras o nuestros familiares, somos las mujeres las encargadas 
de inscribir a los niños a las escuelas y de pagar los servicios básicos de nuestros 
hogares, entre otras labores de cuidado. 
Además, vergonzosamente, en muchos casos se solicitan favores sexuales como parte 
del intercambio de beneficios que supone la corrupción. Sobre esto, da cuenta la Oficina 
de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNDOC) en un análisis que presentó 
en 2019 sobre el impacto de la corrupción diferenciado entre hombres y mujeres. 
Pero existe otro factor. El acceso a los puestos de trabajo públicos y privados también 
están sujetos a las mismas condicionantes. A hombres y a mujeres se les solicitan 
sobornos o pagos por la compra de plazas y, en algunos casos, a las mujeres se les piden 
favores sexuales para el mismo fin. 
Un ejemplo reciente y cercano se desveló en medios nacionales e internacionales: una 
trabajadora de la Comisión Federal de Electricidad, en la sede de El Cóbano, en Uruapan 
(si, en Michoacán), denunció que ha sido víctima de agresiones sexuales por parte de un 
compañero que, a través de una red de complicidad entre sus compañeros, amenazó con 
iniciar una huelga si era despedido por las agresiones. 
Los expertos definen a la corrupción como la captura de los recursos (humanos, técnicos 
y financieros), las decisiones y los puestos públicos y es, a través de esa captura que, 
para tener acceso a trámites, servicios y empleo, se hace uso de presiones desde uno y 
otro lado de la ventanilla. Y sobra decir que la corrupción también existe en el sector 
privado con las mismas características. 
UNDOC no puede establecer si hombres o mujeres somos más corruptos, pero si hace 
referencia a que la exposición a las redes de corrupción (alta o baja) es el factor que 
determina la incidencia. Es decir, la corrupción no tiene género, pero tiene oportunidades, 
niveles y expresiones distintas entre hombres y mujeres. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/68-rosmy-
bonilla/139142-corrupcion-distinta-entre-hombres-y-mujeres.html 
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ACUEDUCTO ONLINE 
 

QATAR 2022, SEDE MUNDIAL DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO CELESTE ASCENCIO 

RUTA TRANSFORMADORA  

El fútbol se considera un deporte nacional en México, que ha causado tanto la unión como 
la división de familias y amistades. De ahí el famoso dicho que expresa que «de religión, 
política y fútbol es mejor no hablar» para evitar salir mal entre quienes tienen opiniones 
encontradas. 

Aquí la pregunta es: ¿Por qué a nuestra Selección Nacional la dirige un entrenador de 
otro país? ¿Acaso México no tiene a las personas suficientemente preparadas para guiar 
a su equipo al triunfo? 

El orgullo de representar a un país, lo siente toda persona que participa en cualquier tipo 
de competencia internacional, anteponiendo su patria y su himno nacional; por lo que 
cuestiono: ¿El técnico argentino se sabe nuestro himno? ¿Cuáles son los criterios para 
ser coach de nuestros seleccionados nacionales de fútbol? 

Debe ser difícil convencer a un equipo de ganar si no estás convencido de querer hacerlo 
ganar; el problema está en que quien representa los intereses de este noble deporte, lo 
vea como un beneficio personal, y para erradicar dicho conflicto, es necesario creer en 
México y darle la oportunidad a perfiles capaces de hacernos ganar. Es cuestión de 
limpiar el fútbol de la corrupción. 

Hablar de corrupción me lleva a la interrogante: ¿Por qué es Qatar el país sede del 
encuentro de balón pie más grande del mundo? ¿Por qué algunos artistas decidieron no 
participar en la inauguración de la fiesta mundialista? 

En materia de derechos humanos, Qatar es un país donde el matrimonio igualitario es 
penado, la mujer no puede ser deportista, y para poder casarse, viajar o estudiar en el 
extranjero debe pedir permiso a un hombre (tutela masculina), además, sus propias leyes 
permiten la violación sexual dentro del matrimonio, es muy difícil acceder a un divorcio y 
en lo relativo al patrimonio solamente obtienen la mitad de una herencia mientras que el 
hombre recibe la totalidad, estos son algunos datos de Amnistía Internacional y otros 
reportajes. Vuelvo a cuestionar: ¿qué clase de leyes machistas son estas? y ¿por qué la 
FIFA realiza el mundial en países donde un deporte ni siquiera es un derecho incluyente? 

Pensemos: en el fútbol encontramos disciplina, pasión y orgullo, por eso desde la 
legislatura pasada he impulsado al equipo femenil juvenil Gacelas F.C que participa en la 
liga municipal de Paracho; hemos encontrado amistades, desestrés, salud y una manera 
de cerrarle la puerta a las adicciones para nuestras juventudes. 

A lo largo de la historia, se ha demostrado que la mujer es excelente dominando un balón 
con los pies, sin embargo, es hasta 2016 que se crea la liga MX femenil en México, 
comenzando a tener un papel relevante en esta disciplina y aún así ¡gana menos que un 
hombre! Tema inexplicable, pues ambos son profesionales. 

 

 



 

Como defensora de la equidad de género, considero de suma importancia crear filtros 
para ingresar a la selección nacional, como el demostrar que no comenten violencia física, 
emocional o de cualquier otro tipo en contra de la mujer. 

Abramos los ojos, el fútbol tiene tantos seguidores que debemos aprovecharlo para 
aspectos positivos como es la erradicación de la violencia; y no es que quiera desviar el 
tema, pero si un tal Piqué fue inspiración para algunas canciones, imaginen todo lo que 
una mujer calla después de cada partido de fútbol. 
https://acueductoonline.com/qatar-2022-sede-mundial-de-la-violencia-de-genero-
celeste-ascencio/ 
 
 
JACQUES COSTE 
 
NACIONALISMO Y FUTBOL 
Como todo buen futbolero, he dedicado buena parte de las últimas semanas a ver el 
Mundial de Qatar 2022. Como fiel aficionado de este deporte, me he maravillado con el 
nivel de juego que han mostrado muchos equipos: la velocidad de los franceses, el toque 
de los españoles, la imaginación de los brasileños, la garra de los coreanos y los 
japoneses, la dinámica de los estadounidenses y la determinación de los senegaleses y 
ghaneses. Además, está el elemento de interés adicional de admirar a dos titanes como 
Cristiano Ronaldo y Messi jugando su último mundial, al tiempo de observar a estrellas en 
ascenso como Musiala, Pedri, Kudus y Tchouaméni. En fin, ver los partidos ha sido un 
auténtico deleite. 

No obstante, como analista de la realidad política y social de México, hay un hecho que 
no deja de llamar mi atención y, siendo honesto, me perturba y preocupa. Me refiero al 
nacionalismo rancio, xenófobo y prejuicioso de la cobertura televisiva enfocada en el 
público mexicano. Tanto las televisoras mexicanas como las transmisiones de cadenas 
internacionales dirigidas a audiencias nacionales caen en este patrón. Ninguna se salva. 

Empecemos con un ejemplo tan simple como ilustrativo. Cuando Rogelio Funes Mori fue 
convocado a la selección, se desató una enorme polémica en torno a su llamado. El 
motivo principal de esta controversia no fue el nivel de juego del delantero, sino el origen 
del jugador, que nació en Argentina y adquirió la nacionalidad mexicana luego de vivir por 
más de un lustro en nuestro país. 

Tanto en los programas de análisis deportivo como en las redes sociales era común leer 
frases como: “¿Por qué un argentino le va a quitar su lugar a un mexicano?”, “El Tata 
Martino nada más lo convoca porque es argentino igual que él” o “Es malísimo, que se 
regrese a su país”. Otras selecciones están repletas de jugadores que nacieron en otro 
Estado, pero representan a su país adoptivo o de residencia: muchos jugadores franceses 
son de origen africano; el legendario portero de Uruguay, Fernando Muslera, nació en 
Argentina; Jorginho, uno de los líderes de la selección italiana campeona de Europa, 
nació en Brasil. 

No tiene nada de malo que una persona nacida en un país represente a otra selección. Ni 
siquiera debería ser tema de conversación. Los mexicanos nacidos en México y los 
mexicanos por naturalización son iguales. 
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Tienen los mismos derechos. No hay mexicanos de primera categoría y mexicanos de 
segundo nivel. Ni siquiera habría que decirlo. Por supuesto, se puede discutir si el nivel 
futbolístico de Funes Mori da para estar en la selección, pero su nacionalidad no debería 
significar impedimento alguno para representar a la escuadra nacional. 

Otra muestra del nacionalismo desmedido de la prensa deportiva de México es el viejo 
debate sobre por qué la selección fracasa en los mundiales. Muchos analistas 
futbolísticos llegan a la conclusión simplista de que la razón principal es que hay 
demasiados extranjeros en la Liga MX, que “les roban oportunidades” a los futbolistas 
nacionales. Las mejores ligas del mundo —la inglesa, la italiana, la española y la 
alemana— concentran a una gran cantidad de futbolistas de todo el mundo y 
precisamente eso hace que el nivel de competencia crezca, pues los jugadores 
internacionales cuentan con grandes capacidades y talento, lo que hace que los 
futbolistas nacionales se codeen con los mejores y progresen. 

¿Acaso las mejores universidades del mundo sólo aceptan estudiantes de sus propios 
países? Por supuesto que no. Albergan una comunidad de alumnos internacionales que 
enriquece el entorno educativo local, al conjuntar personas de distintas culturas y 
tradiciones, con diferente bagaje intelectual. Del mismo modo, las empresas que innovan 
suelen tener grandes equipos de investigadores internacionales, no solamente de un país. 

Sin embargo, no sorprende que la xenofobia ensucie la discusión deportiva, cuando 
también inunda el debate público. He visto a muchas personas (incluidos analistas serios) 
descalificar a John Ackerman, columnista de La Jornada, profesor universitarioy decidido 
propagandista obradorista, por ser de origen estadounidense. Es el mismo caso que con 
Funes Mori: se pueden cuestionar y discutir sus puntos de vista y su nivel como analista, 
pero tiene el mismo derecho que cualquier otro mexicano a participar en la esfera pública. 
Ya lo dijo Isaiah Berlin: “El sentimiento nacionalista no es intrínsecamente maligno o 
peligroso; sólo se convierte en tal cosa cuando es exacerbado e inflamado, y adquiere 
una condición patológica”. Para un aficionado al futbol, hay pocas experiencias tan 
gozosas como disfrutar el Mundial y apoyar a su selección nacional. No hay nada de malo 
en ello. No obstante, el que el nacionalismo exacerbado y la xenofobia invadan la 
discusión pública sobre esta justa deportiva podría parecer banal, pero no lo es. 

Precisamente en las charlas sobre temas cotidianos es donde se manifiestan los 
prejuicios difundidos en una sociedad. La cobertura del Mundial de futbol nos dice más de 
lo que nos gustaría sobre nuestro nacionalismo, que muchas veces adquiere tintes de 
sectarismo, resentimiento y exclusión. 
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AHUIZOTE 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
PESE AMENAZAS, BUSCAN A FAMILIARES DESAPARECIDOS  
No puedo imaginar el dolor intenso que sienten los familiares de personas desaparecidas, 
esa desesperación al ver que las autoridades poco o nada hacen para apoyarlos. 
No me imagino el desgaste físico, moral y psicólogo de esas madres guerreras que no 
descansan en la búsqueda de sus hijos. 
 

Un reconocimiento a las esposas que recorren cerros tras cerro en toda la geografía 
Michoacana en busca de sus esposos. 
Mi respeto y admiración a hijas e hijos que no claudican en la búsqueda de sus padres, 
hermanas y hermanos en caminos y montañas. 
Sobre todo, merecen el reconocimiento porque a pesar de las amenazas siguen 
insistiendo en encontrar a sus familiares desaparecidos. 
Pecan de hipócritas los funcionarios que en eventos aseguran que entienden el dolor de 
los familiares, no, no lo entienden, tan es así que no hacen nada por encontrar a los 
desaparecidos. 
Los legisladores locales, poco o nada se han ocupado del tema porque no sienten el dolor 
de los familiares de desaparecidos. 
Las autoridades estatales y federales solo les dan largas, después los olvidan y los 
ignoran, esa es la triste realidad. 
El martes, ese grupo de guerreras salieron a la calle, al centro de la capital michoacana, 
de manera pacífica, para exigir a las autoridades apoyo para encontrar a sus familiares, 
ese apoyo que, tanto autoridades como legisladores les han negado. Incluso, cuando 
pasaron por enfrente del congreso del estado, llamada «la casa del pueblo», fueron 
cerradas las puertas, y no he visto legislador o legisladora que se solidarice con ellos, 
bueno, ni siquiera apoyo moral, mucho menos económico. 
Mire usted, según narraciones de los familiares desaparecidos, no se ejecutan las 
acciones necesarias para tratar de localizar a hombres y mujeres de todas las edades de 
los cuales se desconoce su paradero. 
La Comisión Estatal de Personas Desaparecidas no hace su trabajo, y se lo han dicho de 
frente y en su cara a los funcionarios, y salen con la estupidez de decir: «entendemos su 
situación y por lo que están pasando». 
¡Mentira! Hipócritas. 
Señalaron que incluso son prácticamente abandonados en las localidades donde se 
realizan búsquedas, y demandaron la destitución de Alfredo Tapia titular de la Comisión 
dependiente de la secretaría de gobierno que, a su decir, no sirve para nada. 
Los dejan en las localidades y la gente de la Comisión se retira sin brindarles mayor 
apoyo. Incluso, tras amenazas de muerte tienen que ocultarse para no poner en riesgo 
sus vidas 
Ante la falta de empatía de las autoridades con los familiares, son los colectivos quienes 
se organizan para localizar a los desparecidos y orientar a las familias. 

 

 



 

 
Un dato muy revelador que dieron, es que en los municipios limítrofes con Jalisco, zona 
que es denominada como el corredor de la muerte por la cantidad de casos de 
despariciones se contabilizan más de 500 personas desparecidas. 
Otro dato alarmante que dió un 
colectivos de madres buscadoras de personas desaparecidas, fue que viviendas y 
ranchos son quemados de manera intencional, sobre todo en municipios como Chinicuila, 
Aquila y Coalcomán, propiciando el desplazamiento de al menos tres mil personas que se 
refugian en otros municipios o en otra zonas. 
Son muchos desplazados a quienes los obligan mediante amenazas a huir para 
despojarlos de sus pocos bienes para quedarse con ellos. 
esa situación los obliga a vivir en pobreza extrema, pues tienen que buscar nuevas 
alternativas laborales para educar a sus hijos y continuar con la búsqueda de familiares a 
pesar de las amenazas. 
Se han dado casos de que algunos desplazados regresan a sus lugares de origen, pero al 
poco tiempo se vuelven a ir ante la falta de condiciones de vida. 
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QUADRATIN 
GERARDO A. HERRERA PÉREZ 
 
CULTURA DE LA PAZ Y CONVIVENCIA SANA 
Se llevó a cabo la conferencia digital: “Cultura por la Paz para una convivencia sana”, un 
esfuerzo que realizan las autoridades de la Secretaría de Gobierno y la Subdirección de 
Educación Preescolar de la Secretaria de Educación en el Estado. Dichas acciones van 
en apoyo a las comunidades educativas de los centros escolares de Preescolar de 
Michoacán. En las reflexiones del disertante, expresó que, la Paz requiere de impulsar los 
modelos sociales donde no exista la discriminación, desigualdad, injusticia social, que 
permita sostener en una sociedad la igualdad ante la ley, pero también ante las 
oportunidades y los resultados; una manera de hacer que las personas tengan voz, valor 
y poder, para participar democráticamente y no ser asimiladas, una Paz que ayude a 
evitar la opresión y la exclusión, una Paz que ayude a transitar a una nueva forma de 
integrar la sociedad en sus modelos de consumo e intersubjetivación, que mejore los 
diálogos y la participación. Requerimos de una Paz que se construya en la escuela, en su 
comunidad de aprendizaje, en el territorio, en el día a día, minuto a minuto, porque la Paz 
es dinámica y no estática; una Paz que se construya a través del modelo educativo con 
giro decolonial,  pensamiento crítico, emancipatorio, libre, autónomo para la toma de 
decisión; una Paz que abreve en la participación de la comunidad (como el núcleo 
integrador del proceso de enseñanza-aprendizaje), donde el sujeto educativo, sea 
reconocido como sujeto de derecho a la educación, así como, sujeto del interés superior 
del Estado (protección a la vida, al desarrollo, a la igualdad y a la participación), y desde 
luego, sujeto a la participación de los procesos educativos.  
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Es en la comunidad donde están las instituciones que transforman, porque ahí inciden la 
familia, la escuela, la biblioteca, la plaza pública donde se desarrolla la niñez, pero 
también la adolescencia, juventudes y el ser adultos, es decir, está vinculada la escuela y 
la comunidad; pero igualmente, la escuela debe reconocer las experiencias y saberes de 
la población que vive en la comunidad, porque la escuela forma parte de la comunidad, 
así los conocimientos y saberes pueden ser llevados a la atención de la resolución de los 
problemas de la comunidad. La comunidad educativa, puede construir en el marco de su 
comunidad, valores comunales, es decir, destacar frente al individualismo, la meritocracia, 
y el egoísmo, la solidaridad, la cooperación, la ayuda y respeto por las demás personas. 
De esta manera si queremos impulsar la Paz desde la escuela, apropiémonos del modelo 
educativo donde la escuela es un elemento más de las instituciones que tiene la 
comunidad, como la biblioteca, el centro de salud, los espacios públicos para la 
participación ciudadana, entre otros y donde transversalmente podemos aterrizar la 
cultura de la Paz, el diálogo, la cohesión social. Hoy, quienes impulsamos procesos de 
Paz, requerimos de hacer que las personas de una comunidad sean reconocidas como 
ciudadanos y ciudadanas, que pueden ejercer una vida digna, decidir sobre su cuerpo, 
construir su identidad personal y colectiva. Requerimos que las personas adviertan que 
transitan sobre procesos de una diversidad social, cultural y sexual que está vigente y 
reconocida por el Estado mexicano. La Paz tiene que enfrentar la lucha por la perspectiva 
de género, la igualdad sustantiva, la vida libre de violencia y de discriminación; igualmente 
la Paz debe impulsar mecanismos para atender en la epistemología del sur, las 
sociologías de las ausencias y emergencias a las que se refiere Boaventura de Sousa 
Santos. La Paz nos debe ayudar a conocer e incorporar el pensamiento crítico, 
emancipatorio, libre, autónomo para la toma de decisiones, que eche abajo el 
pensamiento instrumental que tanto daño a causado al ser, a los saberes originarios, pero 
también a la naturaleza y el poder. Reitero, mientras la población no comprenda los 
procesos del giro decolonial para echar de nuestras racionalidades los procesos aún 
vigentes de colonialidad o neocolonialidad será difícil hablar de la Paz y convivencia 
social; se requiere pues, comprender como el dominio económico se apropió de la tierra y 
su explotación humana; el poder político que comprende el control de las autoridades; el 
control del ser, a través del dominio social, a través del patriarcado, el control del género, 
de la clase social, la sexualidad, la condición étnica o afrodecendiente; pero también del 
control de los saberes, de las epistemologías, controlando el conocimiento y las 
subjetividades. Por ello, la Paz, no es solamente pensar en incorporar a todas, todos, 
todes a la escuela, no, no es solamente eso, es pensar decolonialmente, o desde una 
perspectiva decolonial, donde la niñez y adolescencia son conscientes que no se puede 
excluir por sexo, género, clase, raza, condición social, económica, de salud, religión, por 
sus saberes, lengua, entre otros. Por otro lado, la Paz requiere que la población abreve de 
un pensamiento crítico, es decir, incorporar al otro desde la diversidad, que permita la 
comprensión de una formación ética en valores democráticos y de justicia social. Y qué, 
decir de la importancia de la educación, sí en sus mallas curriculares se encuentran el 
diálogo y que pueden hacer las culturas originarias para que los sujetos, comunidades e 
identidades lingüísticas, cultura, territorio, diversidad, interactúan en un diálogo para 
interpelarse y generar diferentes realidades en un marco de relaciones no asimétricas que 
le den sentido a la diversidad.  
 
 
 
 



 
Que importante también qué para la Paz se sepa de la equidad de género, de la 
perspectiva de género; de saber acerca del patriarcado y de los hombres y las 
masculinidades, que tanto daño han generado a las mujeres, sometiendo, controlando y 
disciplinando a los cuerpos.Un agradecimiento al equipo que esta apoyando el desarrollo 
de estos trabajos, Brenda, Maritza, Maggi y Citlaly, además del gran apoyo de las 
autoridades de la Fiscalía General del Estado y el Centro de Capacitación, así como del 
apoyo recibido de Fidel Díaz, Rubén Esquivel Moreno y Alfonso Onofre Chávez. 
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GERARDO A. HERRERA PÉREZ 
 
ARIO DE ROSALES Y PÁTZCUARO POR LA PAZ  
 En un trabajo colaborativo con las autoridades de la Subdirección de Educación 
Preescolar y la Subsecretaria de Derechos Humanos y Población, se desarrolla el 
proyecto “Vivir los valores de la Paz”, un modelo de intervención para atender las líneas 
estratégicas de diversos instrumentos de política pública en Michoacán. Por ello, se 
desarrollo una Jornada por la Paz para los municipios de Ario de Rosales y Pátzcuaro, en 
donde se desarrollaron dos talleres y una conferencia sobre como vivir los valores de la 
paz. A continuación compartimos las acciones realizadas y los impactos generados. En el 
marco del desarrollo del Proyecto “Vivir los valores de la Paz”, se llevó a cabo el 
desarrollo de dos talleres, uno con padres de familia, alumnado y docentes y directivos del 
preescolar “Luz María Serradel”, de la cabecera municipal de Ario de Rosales; el segundo 
taller, fue de carácter presencial y dirigido para el personal de supervisiones escolares y 
directivos del nivel Preescolar. Respecto del primer taller con la comunidad educativa del 
centro de trabajo Luz María Serradel, desde la llegada, hasta la conclusión, el personal 
institucional fue generoso, comprometido, amistoso y compartió sus saberes en el ánimo 
de construir modelos de paz con los padres de familia, tutores y alumnado en beneficio de 
la población. A la llegada al preescolar estaban los padres formados con sus pequeños 
hijos esperando a dar las nueve de la mañana para ingresar; al abrir la puerta se podía 
apreciar un gran corazón de globos y varias líneas de globos y heno colgado para festejar 
el evento. Las y los participantes se acomodaron en las sillas y sus hijos estuvieron todo 
el tiempo con ellos, es decir abrazados; el taller tuvo dos momentos; el primero de 
carácter formativo-informativo y el segundo momento de carácter lúdico. Los temas 
abordados durante la sesión fueron destacar la dignidad de las infancias (el valor de 
niños, niñas) recuperando el principio del interés superior de las infancias (la vida, el 
desarrollo, igualdad y no discriminación y participación en el diseño de políticas públicas) 
y el derecho al libre desarrollo de la personalidad (derecho a decidir sobre su cuerpo, su 
proyecto de vida, el derecho a la salud, así como cuestiones de no discriminación y la 
vida). Adicionalmente se trabajo la autoestima a través del ejercicio me conozco me 
quiero; y lo que se hacer (habilidades) brincar, bailar, reír. También se ejercito la reflexión 
“de lo que me gusta de ti”, al reconocerte y las habilidades que tienes. La segunda parte 
fue un ejercicio lúdico, en donde los padres y sus hijos participaban para avanzar en el 
ejercicio de complementariedad; se organizaron los grupos de trabajo de padres, sus hijos 
y las docentes y se les proporcionó materiales:  papel kraf, gises de colores y plumones.  
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La instrucción fue dibujar a sus hijos sobre el papel kraf e identificar los contenidos que 
utilizan los padres para conectar con sus hijos que permite el fortalecimiento de la 
autoestima, así como impulsar cuales son las habilidades de sus hijos, hijas y escribirlas. 
De igual manera se dibujaron las habilidades de sus hijos destacando su quehacer. Fue 
un momento crucial el ejercicio realizado, los pater familias disfrutaron de sus hijos, se 
animaron a estar en el piso con ellos dibujando y transformando sus realidades 
androcéntricas, se permitieron hacer lo que los pequeños querían en sus mapas 
conceptuales, ellos estaban ahí para facilitar el trabajo pero no para entorpecerlo, el hilo 
conductos que se sostuvo fue el del interés superior de las infancias y la perspectiva de 
las infancias, un trabajo que da sentido a la vida  y al diseño de la política pública. Al 
finalizar los trabajo por los participantes, es decir las infancias y en el acompañamiento de 
sus padres de familia fueron presentados los productos, todo ello, bajo un formato de 
círculo de la Paz o en plenaria, reunida en círculo de paz; posteriormente se realizó la 
evaluación por lo que algunas madres y padres y tutores o tutoras tomaron la iniciativa y 
participaron y externaron sus conocimientos; “mi hija se incorporó al trabajo colectivo, 
disfruto y yo también”, “logramos comprender en la realidad que era interés superior de la 
niñez y el derecho al libre desarrollo de la personalidad”, “disfrute a mi pequeña, y sus 
ojos se llenaron de lágrimas”, fue el momento más sublime de todo el ejercicio un papá, 
expresaba su emoción con lagrimas en sus ojos, y entonces la magia de la realidad de lo 
posible de hizo cuando podemos hacer crianzas positivas, generosas, amorosas, con todo 
el compromiso en nuestras enseñanzas para los cuidados, las crianzas, y las labores del 
hogar. Agradecimientos para el personal que coadyuvo al evento: Lilian, Ivone, Esther, 
Ángeles, Lupita, Angélica, Erika, Esperanza, Tere, Marta Elena, así como al grupo de 
trabajo que desarrollo el proyecto: Brenda, Margarita, Citlaly, Maritza e Ivette. El segundo 
taller, fue realizado con personal de la Supervisión Escolar, es decir personal técnico y 
directivos de diversos centros escolares de Pátzcuaro, Ario de Rosales, Salvador 
Escalante y otros municipios. Con el personal se trabajaron en complementariedad, un 
ejercicio poco visto en estos procesos, los planes de acción de su comunidad para la paz; 
en un primer momento se reflexionó sobre los temas de la paz, fundamental para hacer el 
ejercicio de construcción de los planes de acción. Acto seguido se les proporciono el 
material realizado por las ATP, donde jerarquizaron problemas identificados para atender 
la cultura de la paz y formar un círculo de paz o una comunidad de paz. El personal 
participante elaboro de manera magistral sus propuestas de  planes de acción para 
aterrizar de manera especifica en la construcción de su comunidad de paz; fue interesante 
los diversos planes presentados, todos ellos magistralmente preparados por las 
talentosas docentes y directivas, sensibles y generosas, cuyos resultados se expresaron 
en las siguientes líneas:  Plan de acción para interactuar desde la cultura: círculos de 
estudios de lectura, taller de manejo socioemocional, tardes de café, compartiendo 
experiencias, participación integrando escuelas a través de acciones colaborativas y 
festejos, ejercicios de oralidad para la participación de la comunidad escolar (cuenta 
cuentos, poesía, baile, poemas, etc), y otros planes que abordaron las cuestiones 
deportivas, culturales, sociales, de manejo de inteligencia socioemocional, de creación y 
desarrollo de conciencia, acciones para la espiritualidad (el respeto). Todas las 
participantes explicaron detalladamente sus planes de acción, expresaron sus reflexiones 
y generaron empatías con respecto a las demás integrantes del grupo de trabajo.  
 
 
 
 
 



 
 
Una vez concluida la sesión en plenaria y en círculo de paz se realizo una evaluación 
sobre la procedencia de dichos planes, todas expresaron que era posible y necesario; 
adicionalmente, y para cerrar el ejercicio de construcción de modelos de paz, terminamos 
con un abrazo solidario, con un abrazo de corazón, con un abrazo que resignifica tener 
posibilidad de avanzar en valores de comunalidad, de confianza, con identidad, en 
convivencia, fraternidad y participación social. Dos eventos fundamentales y que 
construyen de manera vivencial en complejidad, en colaboración, en virtudes sociales, la 
posibilidad de trabajar en la cultura de la paz. Durante la Jornada de Trabajo, se 
desarrollo un tercer taller en la comunidad de Santa María de Huiramangaro, Pátzcuaro, 
ello, para conmemorar 12 años de trabajo en el Plantel de Huiramangaro de Colegio de 
Bachilleres,  ahí se logró impulsar un modelo para la cohesión social, referente a un 
trabajo previo de más de dos años de acciones: se volvió a insistir en que los problemas 
sociales, pueden tener alternativas de solución cuando existen las intensiones sociales 
para ellos, por eso, se hablo del concepto de cohesión social, de la inclusión, los derechos 
humanos y el trabajo colaborativo. Para finalizar, la directora del Plantel, Verónica 
Campos Martínez, felicito al disertante y agradeció a las autoridades de la Secretaria de 
Gobierno, la Subsecretaria de Derechos Humanos y Población así como a la Dirección de 
Derechos Humanos las facilidades para desarrollar este importante tema de la cohesión 
social, como preámbulo para la paz y convivencia social. 
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